

Avril 2024

Bulletin Celam



Présidence du Conseil épiscopal latino-américain - CELAM

Mgr Jaime Spengler

Archevêque de Porto Alegre
Président

Mgr José Luis Azuaje Ayala

Archevêque de Maracaibo
1er vice-président

Mgr José Domingo Ulloa, OSA

Archevêque de Panama
IIème vice-président

Mgr Santiago Rodríguez Rodríguez

Évêque de San Pedro de Macorís
Président de la commission des affaires économiques

Mgr Lizardo Estrada Herrera, OSA

Évêque auxiliaire de Cusco
Secrétaire général

L'équipe éditoriale

P. Pedro Brassesco (Secrétaire général adjoint du CELAM)

M. Guillermo Sandoval (Directeur du Centre de gestion des connaissances)

P. Fabio Antunes (Directeur du Centre de formation - Cebitepal)

P. Francisco Hernández (Directeur du Centro de Programas y Redes de Acción Pastoral - Ceprap)

Dr. Óscar Elizalde (Directeur du Centro para la Comunicación - CPC)

Édition

Centre de communication CELAM

Conception et mise en page

Milton Ruiz Clavijo

Avec les licences ecclésiastiques appropriées.

© Conseil des évêques d'Amérique latine et des Caraïbes - CELAM

Secrétariat général du CELAM

Avenida Boyacá No. 169D-75

Code postal 111166

PBX : 6014845804

secretariageneral@CELAM.org

www.CELAM.org

Sommaire

Participation du CELAM à l'Assemblée du CNBB	5
Le CELAM à l'Assemblée de la Conférence épiscopale des Antilles.....	6
Communion avec la vie consacrée dans le 49e Conseil d'administration de la CLAR	7
Cebitepal inaugure le diplôme canonique en théologie pastorale.....	9
Le voyage du CELAM en avril	10
Réunions et rassemblements.....	10
Nominations épiscopales.....	23
Démissions	24
Décès	24
Invitations et annonces.....	25

Acronymes

CELAM : Conseil épiscopal d'Amérique latine et des Caraïbes.

CGC : Centre de gestion des connaissances du CELAM.

Cebitepal : Centre de formation biblique, théologique et pastorale du CELAM.

Ceprap : Centre de programmes et de réseaux d'action pastorale du CELAM.

Ceama : Conférence ecclésiale de l'Amazonie.

CPC : Centre de communication du CELAM.

Reman : Réseau ecclésial et écologique de la Mésomérique.

Regchag : Réseau ecclésial Gran Chaco Acuífero Guaraní.

Repam : Réseau ecclésial panamazonien.

PCN : Programme de centralité de l'enfance

Ceilac : Commission pour l'écologie intégrale de l'Amérique latine et des Caraïbes.

Participation du CELAM à l'Assemblée du CNBB

Le CELAM a participé à la 61^e Assemblée de la Conférence nationale des évêques du Brésil (CNBB) qui s'est tenue au Sanctuaire national d'Aparecida du 10 au 19 avril 2024. Mgr Jaime Spengler y a participé en tant que président de la CNBB et du CELAM, ainsi que le secrétaire général, Mgr Lizardo Estrada Herrera, qui a partagé quatre jours de rencontre fraternelle avec les évêques brésiliens.

Dans la matinée du samedi 13 avril, Mgr Estrada a présenté la structure opérationnelle actuelle du CELAM et les axes de travail pour la période 2023-2027. Il a souligné que le CELAM est un organe collégial au service des conférences épiscopales et des Églises particulières, indiquant que « en Amérique latine et dans les Caraïbes, nous proposons deux axes principaux : l'Assemblée ecclésiale, qui s'est tenue en 2021, et la synodalité. Depuis le CELAM, nous encourageons le processus de synodalité. La synodalité c'est ce que l'Église attend pour cette période, comme le Pape nous l'a dit ; marcher ensemble est le chemin constitutif de l'Église, une Église participative et coresponsable ».



Le CELAM à l'Assemblée de la Conférence épiscopale des Antilles

Mgr Lizardo Estrada Herrera, secrétaire général du CELAM, et le P. Pedro Brassesco, secrétaire adjoint, ont participé à la 68^e Assemblée plénière des évêques des Antilles, qui s'est tenue à Nassau (Bahamas) du 14 au 19 avril. Cette Conférence est composée de 21 circonscriptions ecclésiastiques, cinq archidiocèses, 14 diocèses et deux missions *sui iuris*.

Au cours des journées de délibération, les représentants du CELAM ont fait connaître le chemin de rénovation et de restructuration parcouru ces derniers temps, le Plan global 2023-2027 et les services que l'organisation offre aux évêques et à l'ensemble du peuple de Dieu.

Mgr Estrada a exprimé sa gratitude pour avoir eu l'occasion de rencontrer personnellement les pasteurs antillais et d'en apprendre davantage sur l'Église en pèlerinage dans cette région, rappelant que « nous ne sommes pas une superstructure ou une superconférence, mais un espace créé pour favoriser la collégialité entre les évêques d'Amérique latine et des Caraïbes, et pour définir ensemble des voies communes pour la mission de l'Église sur le continent ».



Communion avec la vie consacrée dans le 49e Conseil d'administration de la CLAR

Mgr Lizardo Estrada Herrera, a participé au 49^e Conseil d'Administration de la Confédération des Religieux et Religieuses d'Amérique Latine et des Caraïbes (CLAR), qui s'est tenu à Tegucigalpa (Honduras) du 18 au 21 avril.

Saluant les participants à la réunion, Mgr Estrada a estimé qu'il s'agissait d'un « moment propice pour continuer à renforcer nos liens de communion afin de rendre possible une Église plus synodale, sous le signe de la participation de tous ceux qui font partie du peuple de Dieu, à la mission que le Seigneur nous a confiée ».



Il a remarqué la richesse des charismes et des vocations dans la vie religieuse, car « c'est aussi notre plus grande gloire, notre principal trésor, notre contribution originale à la consolidation d'une Église synodale fondée sur les valeurs de l'Évangile, comme nous le demande le Seigneur : «celui qui veut être important, qu'il se fasse serviteur» ».

Par ailleurs, le secrétaire général du CELAM a souligné que cette expérience de communion entre les évêques et la vie consacrée s'enracine dans le mystère trinitaire : « elle se réalise dans l'amour qui se transforme en service et en mission » afin d'ouvrir de grands espaces pour Dieu et pour les frères et sœurs.

Par conséquent, dans le contexte actuel « nous nous sentons engagés à répondre ensemble, à partir de nos vocations et de notre dignité commune de baptisés, aux énormes défis qui nous lient dans la mission d'évangélisation », a conclu Mgr Estrada.

Cebitepal inaugure le diplôme canonique en théologie pastorale

Le Centre de formation Cebitepal organise le diplôme canonique en théologie pastorale, un cours mixte destiné aux agents pastoraux, aux prêtres, aux religieux et religieuses, aux laïcs et laïques.

Les cours sur place commenceront le 8 avril et se poursuivront jusqu'au 31 mai au siège du CELAM à Bogota. Selon le père Fabio Antunes, coordinateur du diplôme et directeur de Cebitepal, ce programme vise à former des agents pastoraux prêts à promouvoir des processus novateurs qui favorisent la conversion pastorale, la synodalité et un état permanent de mission.

Le voyage du CELAM en avril

Réunions et rassemblements

- **Réunion de la Commission des Conseillers en Théologie Indienne.** Elle s'est tenue au Guatemala du 2 au 5 avril, avec la participation du père Francisco Hernández (directeur du Ceprap). Au cours de la réunion, des préparatifs ont été faits pour la deuxième réunion virtuelle en vue du VIII^e Symposium sur la théologie indienne qui se tiendra en 2025.
- **Réunion de l'équipe central des Droits de l'Homme du Repam.** La réunion, tenant lieu le 3 avril, a fait le suivi du plan de travail établi en novembre 2023, mettant en exergue la livraison du carnet version populaire et technique du guide de plaidoyer politique, de préparation de la quatrième école des droits de l'homme et du suivi des dossiers.
- **Assemblée virtuelle de la Commission élargie de l'Axe Femmes dans l'Eglise et la Société.** Les progrès du plan de travail de la Commission d'animation et les projections du Plan stratégique proposé pour 2024-2027 ont été présentés lors de l'assemblée virtuelle du 4 avril, ainsi que les lettres envoyées aux Conférences épiscopales de la région pour prendre contact avec ceux qui gèrent les ministères pastoraux des femmes ou apparentés. Les assistants ont été invités à participer au cycle de formation virtuelle de l'axe « Femmes dans l'Église et la société ».
- **Réunion de l'équipe d'animation du Réseau latino-américain et caribéen pour la culture des soins.** L'équipe d'animation de ce réseau formé par les commissions de prévention et

de protection des Conférences épiscopales s'est réunie virtuellement le 4 avril. Des progrès ont eu lieu dans les démarches d'accompagnement et d'échange d'expériences proposées lors de la rencontre qui s'est tenue au Chili en 2023, ainsi que dans le discernement des thèmes de la rencontre de cette année, qui aura lieu à Bogota (Colombie) en septembre.



- **Forum interreligieux : « les contributions des acteurs religieux dans les négociations de paix ».** Le Conseil interreligieux de Colombie, avec le soutien de Religions pour la paix Amérique latine et Caraïbes et de l'Institut des États-Unis pour la paix, a organisé le Forum interreligieux « Les contributions des acteurs religieux aux négociations de paix » le 4 avril, dont l'objectif était d'examiner le rôle des communautés religieuses dans les processus de négociation de paix.

Lizardo Estrada, secrétaire général du CELAM, y a participé et a souligné que les interventions proposées coïncidaient avec le rêve commun de travailler pour la dignité de la personne humaine, pour la paix, la justice, les droits de l'homme, la maison commune et l'environnement, et a donc encouragé les assis-

tants à toujours maintenir ce type de dialogue et à continuer à la recherche de tout ce qui les unit en tant qu'Églises.

Mgr Estrada a également invité « à former et à motiver tous ceux qui sont derrière nous, les groupes, les individus, non seulement à prier, mais aussi à s'engager dans la formation et la structuration d'une culture de la paix ».

- **Rencontre avec le Secrétariat de la Pastorale Afro-Américaine et Caraïbienne - SEPAC.** Lors de la réunion menée du 6 au 7 avril, le plan de travail a été suivi, des progrès ont été réalisés dans la rédaction des contributions à l'*Instrumentum laboris* du Synode et dans l'organisation de l'Encuentro de Pastoral Afro - EPA 2025, sur le thème des fondements théologiques et du changement générationnel.
- **Réunion du Comité de Coordination Pastorale.** Avec la participation des directeurs et des évêques coordinateurs des Conseils des Centres Pastoraux du CELAM, la réunion du 8 avril a permis d'évaluer la rencontre des secrétaires généraux, de présenter la proposition d'organisation des rencontres par régions et de partager les dernières nouvelles des centres, des projets transversaux et de la Direction de la Planification.
- **III Dialogue territorial : « Les femmes dans le territoire, gardiennes de la maison commune ».** Promue par Regchag, cette discussion virtuelle a eu lieu le 8 avril et a réuni 76 participants. Les différents intervenants ont proposé que l'organisation soit propre aux femmes, car toute organisation est un organisme vivant. Diverses expériences de travail territorial ont été présentées, soulignant qu'il existe de nombreux signes de vie, puisque les femmes aiment leur territoire, où elles sont logées et peuvent être logées. Le territoire est la forme spécifique de coexistence de tous les êtres avec la terre, qui est la vie et le centre d'intégration de la vie communautaire.

Cliquez ici pour accéder à la vidéo du IIIe dialogue territorial : <https://fb.watch/rZes8Pfutb/>



- **Retraite spirituelle pour les catéchistes.** Elle s'est déroulée virtuellement le 9 avril en présence de 1 322 participants en direct, mais a été visionnée en différé par environ 10 000 personnes. Elle était animée par le père Heriberto Cabrera SDB, de la Conférence épiscopale du Chili. Cliquez sur le lien suivant pour voir la vidéo de la retraite : <https://youtu.be/HsGtWsCSaA0?list=RDCMUCemS45MntgzhnruQeLH5csQ>
- **Réunion du Réseau de la Pastorale Familiale.** Cette réunion, qui s'est tenue virtuellement le 9 avril, a permis de présenter le document de la Pastorale familiale pour la deuxième session de la XVI^e Assemblée du Synode. Le réseau est composé des délégués à la pastorale familiale des 22 conférences épiscopales d'Amérique latine et des Caraïbes.
- **Réunion du Comité d'animation de l'écologie intégrale pour l'Amérique latine et les Caraïbes.** Cette commission s'est réunie le 10 avril afin d'examiner l'état d'avancement des actions des sous-commissions, le travail sur le document d'identité et de mission, ainsi que l'état d'exécution du cadre stratégique. Les instruments à reprendre et à compléter par les organisations membres y ont été analysés.

- **Réunion de l'équipe coordinatrice du Réseau Liturgie.** L'équipe d'animation du Réseau Liturgie, composée des départements et commissions de liturgie des Conférences épiscopales, s'est réunie le 11 avril pour avancer dans le processus de création d'une instance de formation supérieure en liturgie à travers Ce-bitepal. Il a également été proposé de tenir une réunion virtuelle pour réfléchir sur la liturgie dans le cadre de l'année de prière en préparation du Jubilé 2025.
- **Rencontre des responsables de la communication des Conférences épiscopales.** Sous la modalité virtuelle, le CPC du CELAM a dirigé cette rencontre le 11 avril avec la participation de l'évêque coordinateur du Conseil du CPC, du Directeur, des responsables de la stratégie et des médias et de deux représentants du Dicastère pour la Communication. Ces derniers y ont partagé avec les responsables de la communication des Conférences épiscopales le Plan stratégique 2023-2027 du CPC, l'agenda prévu pour le Jubilé du monde de la communication (janvier 2025) et la proposition détaillée de la rencontre face à face qui aura lieu du 29 au 31 juillet au siège du CELAM à Bogota.
- **Réunion des partenaires du Programme Centralité de l'Enfance.** La réunion s'est tenue au siège du CELAM les 11 et 12 avril, avec la participation de 13 représentants des organisations associées au programme : CELAM, CLAR, CIEC, Fe y Alegría, World Vision et Movimiento con la niñez y la juventud.
- Une révision des objectifs et des indications générales a été faite, en rappelant le cadre de référence et l'identité. Les initiatives opérationnelles du PCE, y compris la « Marche des empreintes de la tendresse », qui est en cours, ont été présentées et des suggestions ont été reçues, de sorte qu'une évaluation des réalisations et des difficultés a été possible.



- **Réunion sur l'économie de Francisco et Clara.** Le 11 avril, sur la base de la méthodologie de la conversation dans l'Esprit, le document d'identité de l'équipe formée lors de la réunion face à face du mois de mars a été analysé. Il a été jugé nécessaire de mieux exprimer les objectifs et les convictions afin d'être une source d'inspiration pour les autres. L'insertion dans les communautés et le dialogue, non seulement religieux mais aussi avec les organisations sociales, ont été valorisés.
- **Réunion de la Commission de coordination pour la pastorale des peuples autochtones.** Lors de la réunion du 12 avril, le plan de travail proposé a été examiné et la contribution à envoyer au Synode en tant que ministère pastoral a été lue et discutée. La nécessité de resserrer les liens et la communication avec les Conférences épiscopales qui disposent d'une pastorale pour les populations autochtones a également été évoquée.
- **Réunion de l'Afro Pastoral.** Le 12 avril, l'Afro Pastorale s'est réunie virtuellement. La proposition de document à présenter au Secrétariat du Synode a été analysée. Il a été suggéré d'introduire des aspects liés aux ministères, à l'importance de la présence des femmes noires dans la vie de l'Église, ainsi que de revoir la faible présence des Afros dans le ministère épiscopal.

- **Assemblée générale de la Ceilac.** Elle s'est tenue le 15 avril avec la participation de toutes les organisations membres. Le document de base du réseau a été présenté et il a été souligné qu'il est très important d'établir des liens avec le monde académique, pour lequel la CCG peut faciliter cette relation.

Le plan stratégique a été présenté et un soutien a été demandé pour une enquête qui mettra en lumière les processus nécessaires. L'incorporation du Service chrétien international de solidarité avec les peuples d'Amérique latine, Oscar Arnulfo Romero (Sicsal) au Ceilac a également été approuvée.

- **Réunion des femmes du Remam.** La première réunion virtuelle des femmes du Réseau ecclésial écologique mésoaméricain (Remam) a eu lieu le 15 avril avec 60 participantes de différents pays, cultures et peuples indigènes. L'objectif de la réunion était d'encourager un processus potentiel sur le rôle des femmes dans l'Église et dans la société.

La première partie de la réunion a porté sur les défis auxquels les femmes sont confrontées dans le biome mésoaméricain : accès à l'eau, diverses formes de violence, espaces fermés dans l'Église, jeunes exposés à divers risques, cléricalisme, exclusivité dans des cercles fermés, divers préjugés, invasion des territoires par de grandes entreprises, visions aliénantes de la spiritualité, sécurité citoyenne affaiblie, machisme, patriarcat, qui laissent peu d'opportunités aux femmes. La deuxième partie de la réunion a été l'occasion d'expliquer ce que sont le CELAM et le Cceprap. En particulier, le processus de restructuration du CELAM et de l'Assemblée ecclésiale. Il a été souligné qu'il est très important de rendre visible ce qui est en train de se faire.

- **Réunion de la Commission de dynamisation de la Plateforme pour les droits de l'homme, la paix et les démocraties.** La réunion du 15 avril a passé en revue le processus de planification, les budgets, le cadre stratégique, la conception potentielle de projets et la recherche de soutien.

- **Webinaire : « les femmes dans la synodalité » organisé par le CIRM.** La Conférence des Supérieures Majeures des Religieuses et des Sociétés de Vie Apostolique du Mexique a tenu cette réunion virtuelle le 16 avril, suite au webinaire « femmes en synodalité » organisé par la Commission d'Animation de l'axe des Femmes dans l'Église et la Société en mars dernier. Elle a été proposée comme un espace d'écoute et de réflexion sur les réalités des femmes dans la vie religieuse au Mexique.
- **Réunion des équipes du Ceprap et du CPC.** Le 16 avril a eu lieu cette réunion bilatérale entre les membres de ces deux Centres Pastoraux du CELAM, dans le but de coordonner des actions communes dans le cadre des processus en cours.
- **Réunion de la Commission consultative sur la théologie indienne.** Lors de la réunion virtuelle du 16 avril, le soutien du Centre de communication du CELAM à la II^e réunion virtuelle et au VIII^e symposium sur la théologie indienne a été garanti.
- **Réunion « Communauté marchant pour la paix ».** Lors de cette réunion, qui s'est tenue le 17 avril, on a rendu hommage à l'évêque Juan Gerardo ; le cours de communication a été rappelé et il a été signalé que la cartographie et l'enquête sur les besoins avaient été achevées. Des sessions de formation ont été organisées et, dans le domaine du plaidoyer, une systématisation des expériences a été réalisée et sera présentée prochainement.
- **Réunion préparatoire à la Rencontre Pastorale Afro.** Elle s'est tenue le 17 avril avec la participation de la Commission latino-américaine, de la Pastorale afro argentine et de la Direction de la planification du CELAM, afin d'avancer dans la préparation de la Rencontre afro pastorale 2025 qui aura lieu à Luján (Argentine). Le thème choisi est « Manuel de la Vierge de Luján, le visage afro-américain du peuple pèlerin ». Les thèmes abordés seront la « célébration de l'amour préférentiel de la Vierge envers les laissés-pour-compte de l'histoire » et « l'événement de Luján comme parabole de la dignité, de la liberté et de la visibilité ».

- **Rencontre avec le Dicastère pour le service du développement humain intégral.** Le 19 avril, une rencontre a eu lieu avec le Dr Alessandra Silvi, coordinatrice régionale pour les Amériques de la section Écoute et dialogue du Dicastère pour le service du développement humain intégral, avec laquelle les processus développés par le Cepar ont été discutés. Un accent particulier a été mis sur la Rencontre entre plateformes d'action pastorale qui se tiendra du 13 au 17 mai 2024 au CELAM.
- **Rencontre en présentiel avec la Pastorale Afro d'Argentine.** Elle a eu lieu à Luján (Argentine) le 20 avril, avec la participation du P. Francisco Hernández (directeur du Cepar) et a permis de progresser dans la coordination de la Rencontre de la Pastorale Afro 2025.
- **Retraite virtuelle de Pâques pour les enfants et les adolescents.** En réponse à la priorité exprimée par l'Assemblée ecclésiale d'Amérique latine et des Caraïbes de « défendre les droits des enfants et des jeunes à avoir une famille et à être soignés et éduqués avec amour », la retraite spirituelle s'est déroulée virtuellement le 20 avril, avec la participation de plus de 350 enfants et adolescents du continent latino-américain et caribéen. Il s'agit de la suite d'une série de retraites spirituelles proposées par le CELAM pendant le Carême et Pâques. Vous pouvez accéder au souvenir vidéo de la retraite en cliquant sur le lien suivant : <https://www.youtube.com/live/mrT3lWnQ2aU?si=XvbwHu2iy9P2eWMJ>
- **Deuxième réunion mensuelle du Comité de Coordination Pastorale.** Lors de cette deuxième réunion du mois, qui s'est tenue le 22 avril, on a progressé dans le discernement pour l'organisation des rencontres régionales, afin de mettre en route une articulation plus concrète entre les Conférences épiscopales de chaque région. Les participants ont également échangé des nouvelles sur le travail de chaque centre et sur la coordination des projets transversaux : écologie intégrale, pacte éducatif mondial, Église synodale en sortie et itinéraires de disciples missionnaires.

- **Lancement de la Route Laudate Deum.** Le 22 avril, dans le cadre de la Journée internationale de la Terre nourricière, le lancement de la « Route Laudate Deum », une initiative promue par la Commission pour l'écologie intégrale (Ceilac), rattachée au Cepar du CELAM, a eu lieu à travers les réseaux sociaux. Il s'agit d'un exemple d'articulation permettant aux organisations membres et aux réseaux territoriaux de générer des espaces de plaidoyer à la recherche du bien commun. L'événement a également été l'occasion d'une présentation formelle du Ceilac, qui est composé de 23 organisations, toutes œuvrant pour la protection et la défense de l'eau, de la terre et du territoire. Vous pouvez accéder au vidéomémorial de l'événement ici : <https://www.youtube.com/live/a22E3iHEHbM?si=csB2DdVcmcKq5pVM>
- **Réunion entre le CPC et Cameco.** Avec la participation de la personne de référence pour l'Amérique latine du Conseil catholique des médias (Cameco), cette réunion a eu lieu le 22 avril avec le directeur du Centre de communication CELAM, Óscar Elizalde Prada, à laquelle ont également participé le secrétaire adjoint du CELAM, le père Pedro Brassesco, et la responsable des médias du CPC, Paola Calderón Gómez. Cameco est un cabinet de conseil spécialisé dans les médias en Afrique, en Asie, en Amérique latine, en Europe centrale et orientale, au Moyen-Orient et dans le Pacifique. Cette rencontre a permis d'explorer des projets communs et des espaces de collaboration mutuelle dans un esprit de service et de synodalité.
- **Rencontre face à face « Semaine des peuples autochtones » dans le diocèse d'Oran (Argentine).** Cette rencontre a été organisée par la Pastorale autochtone du diocèse d'Oran les 23 et 24 avril. Elle a réuni 60 personnes issues de différents groupes ethniques. Le père Francisco Hernández, directeur du Cepar, y était également présent. Cela a été un pas important vers la reconnaissance de la diversité pour être une Église missionnaire et synodale. L'écoute des territoires et la réflexion sur les droits de l'homme y ont été approfondies afin de collaborer à la transfor-

mation des réalités vécues par les populations. L'importance des rencontres en face à face, à l'écoute des jeunes, y a également été soulignée.

- **Réunion du Réseau latino-américain et caribéen pour la culture des soins.** Lors de cette nouvelle réunion, l'équipe a poursuivi l'organisation de la réunion des commissions de soins et de protection des conférences épiscopales en septembre prochain, et il y a été proposé d'organiser une discussion sur les lignes directrices diffusées par le Conseil pontifical pour la protection des mineurs.
- **IV^e Dialogue territorial : « Migrations, chemin de croix de l'humanité ».** Le 25 avril a eu lieu le quatrième dialogue organisé par Regchag, qui a présenté divers aspects de la difficile réalité des migrations. La sœur Dolores Palencia, le prêtre jésuite Rafael Moreno, le prêtre Flavio Lauría et le professeur Gerardo Cruz, coordonnés par le secrétaire exécutif de Regchag, Miguel Cruz, ont présenté des informations concrètes et leurs propres expériences dans les territoires.
- **Rencontre en face à face « Vers une Terre sans mal ».** Organisée par Regchag et le Mouvement national des gardiens de la maison commune, cette rencontre a eu lieu les 26 et 27 avril à Paraná (Argentine). Dans le but de renforcer les Dialogues territoriaux pour l'eau.

Cette réunion d'écoute collective a permis d'identifier les douleurs et les espoirs des organisations et des habitants du territoire de la côte argentine et des zones environnantes - le biome de l'aquifère Guarani - en ce qui concerne l'accès, la contamination, la souveraineté et la protection de l'eau. Dans cet espace, le « Pacte pour l'eau » a également été mis en place, ce qui permettra d'entamer un processus de défense et de protection de cette ressource vitale dans le cadre du Regchag.



- **Réseau des commissions nationales de catéchèse.** La réunion virtuelle a eu lieu le 30 avril en présence de représentants de 16 départements et commissions catéchétiques de conférences épiscopales. Elle a permis d'avancer dans la construction de la contribution à la prochaine phase du Synode. Une évaluation y a également été faite de la retraite virtuelle de Pâques pour les catéchistes, qui a été très bien suivie.
- **Initiative pour renforcer la culture de la cartographie comme outil d'action pastorale prophétique des réseaux territoriaux d'écologie intégrale.** Des réunions ont eu lieu avec les secrétaires exécutifs et les équipes du RETEIS (Remam, Regchag et Repam). Cette initiative vise à connaître et à articuler les propositions de cartographie, les diagnostics ou similaires sur lesquels les réseaux travaillent, à identifier les points communs pour avoir une perspective régionale, à relier les cartographies d'Amérique latine et des Caraïbes, et à définir un itinéraire commun autour de la culture de la cartographie dans l'Église de la région.
- **Cycle de formation virtuelle de l'Axé Femmes dans l'Église et la Société.** Le cours développe une Subvention Pastorale comprenant cinq conférences à tenir au cours de l'année 2024, en

réponse aux besoins de fondation et de formation sur le sujet, exprimés par les participants au processus de la Commission d'Animation de l'Axe Femmes dans la Société et l'Église. La première conférence a eu lieu le 30 avril et avait pour thème central « paradigmes et fondements bibliques ». La conférence a été animée par le Dr. María Helena Morra, et 400 personnes y ont assisté. Vous pouvez accéder au lien d'information et de documentation ici : https://drive.google.com/drive/folders/1T2tB-vu1tJsLoFl-8oTuqCucplCy3gVzH?usp=drive_link

Nominations épiscopales

- Le 2 avril : Mgr Guillermo Teodoro Elías Millares, évêque auxiliaire de Lima (Pérou) est nommé administrateur apostolique de Piura (Pérou).
- Le 3 avril : Mgr Carlos Alberto Breis Pereira, O.F.M., archevêque coadjuteur de Maceió (Brésil), prend le gouvernement pastoral de l'archidiocèse après la démission de son prédécesseur.
- Le 3 avril : le pape François nomme le père Víctor Carabés Chávez, M.N.M., directeur de l'Escuela Hogar de Mérida, dans l'archidiocèse du Yucatán, évêque de Tenancingo (Mexique).
- Le 5 avril : le Saint-Père nomme Mgr Enrique José Balzan, du clergé de Copiapó, évêque auxiliaire de La Serena (Chili), vicaire général, lui attribuant le siège titulaire de La Imperial.
- Le 19 avril : le pape François nomme le père Ramiro Alejandro Herrera Herrera, évêque auxiliaire de l'archidiocèse métropolitain de Portoviejo (Équateur), issu du clergé de l'archidiocèse métropolitain de Guayaquil, jusqu'alors vicaire général du diocèse de Babahoyo, en lui attribuant le siège titulaire de Medeli.
- Le 24 avril : le pape François nomme Mgr Antônio Carlos Cruz Santos, M.S.C., évêque du diocèse de Petrolina (Brésil), le transférant du siège de Caicó.
- Le 30 avril : le pape François nomme le père Geraldo dos Reis Maia, membre du clergé de l'archidiocèse d'Uberaba, jusqu'à présent recteur du séminaire propédeutique et administrateur de la paroisse de São José à Uberaba-MG, évêque du diocèse d'Araçuaí (Brésil).

Démissions

- Le 2 avril : Mgr José Antonio Eguren Anselmi, S.C.V., archevêque de Piura (Pérou).
- Le 3 avril : Mgr Antônio Muniz Fernandes, O.Carm., archevêque de Maceió (Brésil).
- Le 24 avril : Mgr Francisco Canindé Palhano, évêque de Petrolina (Brésil).
- Le 30 avril : Mgr Esmeraldo Barreto de Farias, évêque d'Araçuaí (Brésil).

Décès

- Le 1^{er} avril : Mgr José Trinidad González Rodríguez, évêque auxiliaire émérite de Guadalajara (Mexique).
- 15 avril : Cardinal Pedro Rubiano Sàenz, archevêque émérite de Bogota (Colombie).

Invitations et annonces



- **Congrès latino-américain et caribéen de théologie en clé synodale**

Le CELAM annonce la tenue du premier congrès latino-américain et caribéen sur le thème « La théologie dans une clé synodale pour une Église synodale ». Le congrès se tiendra au siège du CELAM à Bogota (Colombie) du 9 au 11 août 2024.

Ce sera un espace pour promouvoir une plus grande communion sur le chemin de la réflexion théologique catholique latino-américaine et caribéenne au service d'une Église synodale et d'une manière créative et synodale de faire de la théologie.

Pour plus d'informations : <https://cngcelam.haif.app/>

- **Deuxième réunion des responsables de la prévention des abus dans les conférences épiscopales d’Amérique latine et des Caraïbes.**

Il se tiendra au siège du CELAM à Bogota du 3 au 5 septembre 2024. Deux représentants des commissions de prévention des Conférences épiscopales (l’évêque responsable et un membre de l’équipe) et des membres de commissions d’autres organismes ecclésiastiques continentaux (CLAR, Caritas, etc.) sont invités à y participer.

Organisateurs : CELAM, Réseau latino-américain et caribéen pour la culture de l’attention et la Conférence épiscopale de Colombie.

- **Formation sur place pour des évêques : « Média training et stratégies de communication dans les situations de crise ».**

L’objectif de ce cours régional et présentiel, organisé par Cebitepal, est d’éduquer et de former les évêques d’Amérique latine et des Caraïbes à la relation et à l’interaction avec les médias. Il se tiendra à la ville de Panama du 13 au 17 mai, avec une édition au Brésil du 10 au 14 juin, à Brasília (Brésil). Les inscriptions sont ouvertes : https://bit.ly/media_brasil_cebitepal



- **Atelier en face à face « Vieillir ensemble dans la communauté ».**
Le siège du CELAM accueillera du 20 au 23 mai un atelier en présentiel sur le thème « vieillir ensemble dans la communauté », destiné aux communautés religieuses, aux personnes s’occupant de personnes âgées et au grand public intéressé par le sujet. Plus d’informations à l’adresse suivante : [https:// bit.ly/3JniA10-](https://bit.ly/3JniA10-)
- **Centre d’écoute virtuel « Nous sommes des personnes, des communautés entre les cultures ».**
Organisée par les Communautés ecclésiales de base et le Centre de formation Cebitepal, la troisième session d’écoute virtuelle « Nous sommes des personnes, des communautés entre les cultures » aura lieu le 22 mai à 18 heures (heure colombienne) et offrira un espace pour trois expériences :
 - Honduras Garifuna
 - Équipe itinérante de l’Amazonie
 - Célébrant de la communauté indigène du Mexique.

